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伴随着喧天的锣鼓，一只金毛
“狮子”在高达两米多的桩柱上时而
欢腾跳跃，时而眨眼卖萌。民众里三
层外三层，纷纷拿起手机记录下这精
彩瞬间，并对表演者报以热烈掌声。

这是在马来西亚槟城州首府乔
治市古迹区舞狮表演的一幕。近
日，兔年槟城庙会如期举办。

两名舞狮者叫赖俊安和罗进起，
都是马来西亚华人。舞狮是业余爱
好，他们每周用4天晚上练习，每次练
2 个小时。罗进起扮狮头，赖俊安扮
狮尾，两人搭档已有七八年。

除了舞狮，庙会上还有舞龙、
客家歌曲演唱、抖空竹、魔术等表
演。此外，古筝、笛子、二胡等乐
器演奏也吸引了当地大量民众前来
观赏，逛庙会的小朋友们更是被剪
纸、捏面人等传统民俗深深吸引。

据 槟 城 州 首 席 部 长 曹 观 友 介
绍，首次槟城庙会始于 1999 年，即
便前两年受新冠疫情影响，庙会依
然在线上成功举办。

如今，槟城庙会不仅成为当地
民众的新春盛会，更成为弘扬中华
传统文化的重要舞台。在伍氏家
庙，华人学生志愿者向参观者讲解
榫卯这种中国古代建筑的木工技
艺，很多家长也带着孩子体验这种
结构的科学性；在李氏宗祠，人们
学着辨识当归、杜仲、麦冬等中
药，了解这些中药的药效。

槟城庙会的主办方槟州各姓氏
宗祠联委会主席梁景辉表示，槟城庙
会一直以宣扬中华文化为主题，最近
几年更是以传承中华文化为最终目
标，让大家走进宗祠家庙，去感受和
学习先人留下来的文化瑰宝，寻找灵
魂深处的根。希望借由这样的方式，
让海外华人都有机会传承中华民族
的精、气、神。

槟城州是马来西亚华人占比较
高的地方。早在清代，一批中国人

“下南洋”到达槟城，为当地经济社
会发展作出重要贡献。如今，当地
华人依然通过庆祝春节等传统节
日，增进彼此感情，坚守中华民族
优秀传统文化。

中国驻槟城总领事周游斌在庙
会开幕式上表示，希望广大华侨华
人发挥自身融通中外、熟悉马来西亚经济社会特点的
优势，投身到中马共建“一带一路”的大潮中，做中
马友好的支持者、务实合作的贡献者。

（据新华社电 记者汪 艺、毛鹏飞）
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图为人们在马来西亚槟城州首府乔治市举行的槟
城庙会上游玩。 张纹综摄 （新华社发）

图为人们在马来西亚槟城州首府乔治市举行的槟
城庙会上游玩。 张纹综摄 （新华社发）

“博士村长”进村帮“芒”
近年来，海南省三亚市崖州区积

极探索“农业+科技+博士村长”发展
模式，组成 17 个“博士村长”工作
队，借助“博士村长”团队的科研资
源和智力、技术优势，激活乡村发展

“动能”，推动乡村振兴。
图为崖州区三公里村芒果种植基

地，“博士村长”秦元霞（右）和村支书
文光敏在田间察看芒果生长情况。

王程龙摄 （人民视觉）
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海岛谋共富 侨青来出力
本报记者 严 瑜

回岛，助力家乡发展

新春开工不到半月，海王水产食品有限公司的加
工车间已是一派热火朝天的景象。

挑选、清洗、分解、检验、计重……流水线上，
工人们紧张有序地忙碌着。红虾仁出口欧洲市场，带
鱼段、去头小黄鱼销往国内大型商超，小黄鱼串供货
中国各地烧烤餐饮店。海王水产食品有限公司副总经
理王科竣说：市场做得越大，公司“收成”越好，工
人们的腰包就越鼓。

“这还没到旺季呢！等 8月份梭子蟹上市，熟练工
人月收入轻松就能过万元，普通工人每月也能挣上五
六千元。”王科竣说。自2016年回舟山接手经营海王水
产以来，这名 85后侨商一头扎进“海”里，在父辈打
下的基础上，拉长产业链，拓宽客户群，助力舟山海
鲜“走出去”。

“作为劳动密集型企业，我们为当地创造了不少就
业机会。用工需求最多时，加工车间工人超过 500。”
王科竣说，回到家乡，既想为自己拼一份好事业，也
想为家乡发展出一份应尽之力。

近年来，“千岛之城”舟山开始探索海岛共富的新
路径。许多和王科竣一样回家创新创业的侨界青年，踊
跃参与其中。尤其是在新侨资源丰富的普陀区，年轻侨
商促共富、助振兴的身影格外活跃。

90 后侨商夏鹏云是普陀圆通快递和普陀申通快递
的负责人。扎根海岛快递服务行业6年来，夏鹏云一直
想着如何“跨越山海”，为生活在偏远小岛上的老百姓
带去更加便利的物流配送服务。

2022年1月，普陀申通快递和普陀交投合作推出一
项惠民便民服务——普陀本岛往返下属六横岛的生活
物资配送，每20公斤物资仅收费10元。

“六横岛距离普陀本岛船程一个小时，岛上生活着

不少老人。老人们往往想把自家晒的干鱼货、种的蔬菜
寄给在普陀本岛工作的子女，子女们也常给家中老人网
购生活物资，希望有更便捷的物流渠道。”夏鹏云说。这
项惠民便民的物流配送服务，把温暖“送”到了岛上居民
的心坎里。及时的配送、实惠的价格让大家赞不绝口。

“护航”，“娘家人”暖侨心

“近年来，侨界青年回归家乡、投资创业成为一股
潮流。目前，在普陀区3000余名归侨侨眷中，不乏拥有
海外学习工作背景、知识层次较高的年轻一代。这些新
生代侨商视野开阔，掌握先进技术和管理经验，同时心
怀深厚的乡土情结，在谋划自身事业发展时，总会与家
乡建设发展需要联系起来。”舟山市普陀区委统战部相
关负责人介绍，在此背景下，普陀区委统战部积极培育
涵养新侨资源，鼓励年轻侨商参与“普聚同心·共富先
行”专项行动以及“千侨（团）扶千村”等各类助力共
同富裕活动。

2022年6月，舟山“小岛你好”——海岛共富行动
启动。普陀区新生代企业家联谊会党支部书记林君泓
成为积极参与者。他登上一座座小岛，给孤寡老人送
温暖，给贫困学生送帮助。2022 年，林君泓还响应普
陀区委统战部号召，捐款 10万元人民币，用于改善海
岛困难老人的生活。

“这两年，舟山营商环境持续优化，政府推出引才
计划，我们这群年轻侨商返乡创业、服务家乡的热情
特别高。”林君泓说。2017年，他从海外回到家乡，接
过父亲手中的接力棒，成为一名创二代，建立了一家
涵盖标准化、数字化、自动化、智能化四大板块的新
型现代化工厂——舟山市正山智能制造科技股份有限
公司，致力于海上风电高端紧固件生产。

近 6年来，当地侨务部门的温暖关怀和贴心服务，
让林君泓不仅更快更好地站稳脚跟、打开局面，也获
得更大更广的平台，结交了更多志同道合的朋友。“一
年来，我和普陀区新生代企业家联谊会的小伙伴们经
常组团参加‘小岛你好’——海岛共富行动。平常，
我们有空就聚在一起进行‘头脑风暴’，讨论能为海岛
共富再多做些什么。”林君泓说。

说起“娘家人”的支持，王科竣也充满感激。“前阵
子，舟山市侨商会组织全市侨企赴舟山嵊泗县考察。嵊
泗盛产贻贝，当地一家贻贝养殖企业规模很大，而我们

公司的外销产品中正好就有贻贝肉。过去，我们主要通
过其他渠道从养殖场采购贻贝。得知情况，普陀区侨联帮
忙联系对接，目前我们公司与这家养殖企业正在洽谈合
作，如果谈成，我们就能直接从源头采购，降低了成本。”

“年轻侨商为海岛共富贡献力量，我们侨务工作者
也要亲侨护侨暖侨心，让他们在海岛发展更有奔头。”
普陀区委统战部相关负责人说。

“出新”，迸发青春活力

“在刚刚结束的2023年舟山两会上，聚力推动共同
富裕先行成为代表、委员们热议的话题，也让我们年
轻侨商看到更多施展身手的机会。”林君泓说。今年，
他作为舟山市政协委员，走上舟山两会的委员通道，
畅谈探索打造“产业大脑+未来工厂”新生态的梦想，
也更加坚定了投身家乡建设、助力共同富裕的心志。

“作为一家高端智能制造企业，我们将在舟山培养更多
智能制造高技能人才，带动更多产业工人成长转型。”

夏鹏云则将目光投向更多小岛。他计划，今年将惠
民便民物流配送服务“送”到距离普陀本岛1.5小时船程
的葫芦岛，2025年将物流点铺到东极岛等更远的岛屿。

2022 年，夏鹏云将前些年开在普陀虾峙岛上的一
家民宿酒店重新装修了一番。“普陀区集中了浙江70%
的海岛旅游资源，除了著名的普陀山、桃花岛，还有
许多风光旖旎、值得一去的小岛。现在，国内疫情防
控措施优化了，海岛旅游又热起来了。我希望借民宿
吸引更多外地游客来到虾峙岛，让这座有‘鱿鱼之
乡’之称的小岛成为新的‘网红打卡点’，让岛上居民
获得更多就业机会和收入。”夏鹏云说。

海岛谋共富，如火如荼；侨青献侨力，跃跃欲试。
“我们‘看过世界’，脑袋里有更多新点子，这是

我们年轻侨商的优势。”王科竣认为，在参与海岛共同
富裕进程中，年轻侨商不仅可以出资出力，还能“出
智”“出新”。“比如，在舟山不少渔村，存在劳动力闲
置、自然风光资源尚待开发等问题，如果有效利用，
可以转化成当地老百姓的可观收入。最近，我正在和
侨界的小伙伴们商量，如何发挥自身力量，在海岛上
开发民宿、海钓等年轻人热衷的旅游项目，使‘流
量’尽量均匀地分布到舟山众多小岛上，更好挖掘小
岛发展潜力，带动当地发展。”

“建言助富、兴业助富、帮扶助富，年轻侨商还将在
舟山推进共同富裕的进程中发挥更多作用。”普陀区委统
战部相关负责人介绍，新的一年，普陀区委统战部将谋划
开展“涉侨企业服务年”活动，多方联动，进一步优化侨企
营商环境，让年轻侨商在海岛迸发更多青春活力。

东海之滨的浙江舟山，2000多个岛屿
星罗棋布，散落在碧波万顷的汪洋大海之
中。如何向海而兴，让生活在大大小小岛
屿上的老百姓携手走向共同富裕？

近年来，在新侨资源丰富的舟山市普
陀区，一批批回归家乡的侨界青年，创新
创业，海岛共富路上涌现出越来越多青春
洋溢的“侨”面孔。

图为林君泓
（图片均由受访者提供）

图为夏鹏云图为夏鹏云

图为王科竣和外国客商图为王科竣和外国客商

春节假期刚过，中国各地纷纷发力“拼经济”。不少在
中国过年的海外侨胞深入考察调研中国国内发展新动态，
期待能够以侨为桥，帮助中国企业“走出去”，也助力引进
更多优质的海外资源。

近日，上海市侨联海外侨胞联谊暨考察交流活动举行。
上海世盛顶赞会展有限公司、上海兆畅会展有限公司负责人
向到访的侨胞介绍了一个新项目：“中国国际进口博览会是
让中国人‘吃西餐’。如何让外国人‘吃中餐’？我们要在世
界各国建立中国馆和办事处，为海内外供销商提供一个优质
的平台，不仅长期进行商品展示，还定期举办行业活动、文化
论坛以及中国传统文化主题展等，让世界更了解中国。”

在上海市侨商联合会副会长刘青看来，海外侨胞具有
国际化视野、现代化理念、专业化背景，还拥有中国梦情
怀。“以侨为桥，以会为媒，我们将进一步促进中外优势互
补、深化交流、创新合作，为中国推进高水平对外开放贡
献侨界力量。”

挪威华人联合会会长高丹多年来一直从事投资咨询与
资产管理。她发现，不少中国企业想开拓北欧市场。最近，
她正在为上海一家环保领域高科技企业牵线搭桥，希望能够
帮助这家企业之后在挪威落地，并开拓欧洲市场。“也有不少
挪威企业想开拓在中国的生意，‘掘金’中国市场，有的想把
产品卖到中国，有的想在中国寻找合作加工厂商。为此，今
年我准备带领挪威政商界人士来中国考察，让他们了解中
国，进一步增强来华投资信心。”

意大利佛罗伦萨华侨华人妇女联合会会长王静表示，

中国制造品质不断提升，中国企业在海外发展势头越来越
好。“新冠疫情以来，中国企业在海外发展面临许多考验，
我们一直在帮助海外生活困难的侨胞和经营困难的中国企
业共克时艰。”

“因为疫情，3 年多来海内外交往受到很大影响。现
在，无论‘走出去’，还是‘引进来’，都显得尤为重要和
迫切。”奥地利奥中文化交流协会会长常恺表示，“以侨为
桥，非常及时、可行且有效。欧洲有许多中小企业目前振
兴乏力，亟需资金支持，通过海外华侨华人牵线搭桥，可
实现中欧企业合作共赢，共同发展壮大。”

此趟上海之行，阿联酋上海总商会暨同乡会会长成富
强专门夜游黄浦江。他表示，“20多年来没有夜游黄浦江，
这次看到浦江两岸灯火璀璨，高楼林立，让我感触很深，
对中国发展很有信心。”

“一方面，我们想把中国好的企业和产品带到阿联酋，助
力中国企业在海外生根发芽，创造更多财富；另一方面，我们
也会积极引荐优秀的海外企业来中国。今年，我们计划组织
多场对接活动，组织访问团队考察中国，了解中国的投资环
境，还将举办第二届阿联酋华侨华人中华美食烹饪大赛，以
美食为载体，推动中国文化‘出海’。”成富强说。

上海市侨联主席齐全胜表示，上海市侨联将进一步发挥
桥梁纽带作用，密切联系广大海外侨团和侨商，拓展和提升

“侨连五洲·沪上进博”品牌活动，积极打造功能性服务大平
台，为促进中国高水平对外开放、促进内外循环联动、加快构
建新发展格局贡献侨界力量。 （来源：中新网）

海外侨胞探讨“走出去”“引进来”新路径

既让中国人“吃西餐”，又让外国人“吃中餐”
范宇斌


